

# MINISTÈRE DES ARMÉES

## ÉTAT-MAJOR DES ARMÉES

### ordre du jour n° 39

=oOo=

du général d'armée Thierry Burkhard  
chef d'état-major des Armées

*Officiers, sous-officiers, caporaux-chefs, caporaux, clairons et légionnaires du 1<sup>er</sup> régiment étranger de génie,*

*Nous entourons le général de corps d'armée Olivier Rittimann dont la magnifique carrière de près de 44 années au service de la France trouve ce soir une forme d'accomplissement. Tout au long de ces années qui l'ont conduit d'affectations en opérations à travers le monde, il est un lieu singulier entre tous qui marque sa vie militaire, c'est le quartier Général Rollet. Les dix ans passés ici auront incontestablement forgé son caractère d'officier de Légion et de grand chef militaire. Grâce à son commandement très clairvoyant et plein d'allant, ces dix années auront aussi été l'occasion d'ancrer un peu plus votre régiment dans l'histoire glorieuse des unités de la Légion étrangère.*

*Général de corps d'armée Olivier Rittimann,*

*Saint-cyrien de la promotion « Grande Armée », vous choisissez de servir dans l'arme du génie dans la Légion étrangère et c'est d'abord au 4<sup>e</sup> régiment étranger que vous rencontrez Monsieur Légionnaire. Pendant deux ans, de 1984 à 1986, vous commandez des sections d'engagés volontaires à Castelnaudary et consolidez votre capacité à tirer le meilleur de vos subordonnés.*

*Fort de cette expérience, vous rejoignez le 6<sup>e</sup> régiment étranger de génie à Laudun. À la tête de votre section, vous êtes projeté par deux fois au Tchad où vous donnez la preuve de votre aptitude à surmonter l'adversité. Votre courage insuffle à tous l'allant nécessaire pour exécuter la mission de déminage jusqu'au bout, malgré la mort au champ d'honneur du sergent-chef Panic, dont la mémoire reste bien vivante au 1<sup>er</sup> régiment étranger de génie.*

*Commandant d'unité de la 2<sup>e</sup> compagnie de combat, à la tête de vos légionnaires, vous donnez encore la preuve de votre très grande valeur lors de l'opération DAGUET d'octobre 1990 à avril 1991. Assurant initialement des missions de sauvegarde-protection au profit des régiments de la 6<sup>e</sup> division légère blindée, vous apportez ensuite un appui génie décisif lors de la conquête des objectifs de l'axe BEAULIEU, tout en conduisant, en première ligne, l'ouverture de nombreux obstacles ennemis. Fruit d'un entraînement très exigeant et d'un*

*commandement au plus proche des hommes, votre action fait rayonner l'ensemble du régiment et le consacre parmi les unités les plus aguerries du génie.*

*Quelques années plus tard, vous êtes de retour à Laudun comme chef du bureau opérations instruction. Capitalisant sur votre expérience opérationnelle de premier ordre, vous mettez en œuvre un programme très ambitieux et novateur de formation et d'entraînement participant à asseoir l'expertise technique et militaire des sapeurs-légionnaires.*

*Le 28 juillet 2001, ici-même, sur cette place d'armes, vous recevez le drapeau du 1<sup>er</sup> régiment étranger de génie. Durant deux ans, vous imprimez de votre engagement personnel une recherche de l'excellence dans tous les champs de la vie régimentaire. En particulier, vous vivifiez l'esprit légionnaire et l'étendez, avec l'aide de votre épouse, à l'ensemble de la communauté humaine du régiment. Premier chef de corps d'un régiment étranger de génie à y avoir servi dès le grade de lieutenant, sous votre commandement le 1<sup>er</sup> REG atteint la maturité et chacun s'y sent désormais pleinement dépositaire de l'identité de sapeur-légionnaire.*

*Parce que l'inconnu et la difficulté vous attirent, alors que vous aviez déjà suivi la formation d'état-major à Fort Leavenworth aux États-Unis, vous rejoignez en août 2003 le Collège national de défense d'Islamabad au Pakistan comme auditeur. Vous tenez ensuite les fonctions d'attaché de défense pendant trois ans dans cette capitale. Votre hauteur de vue et votre force de conviction vous permettent de représenter brillamment la France dans cette partie de l'Asie, alors que l'environnement stratégique connaît les bouleversements du terrorisme militarisé.*

*Votre expérience des relations internationales militaires se complète d'une affectation à l'état-major des Armées en 2007 comme adjoint puis chef de la section « Organisation du traité de l'Atlantique nord ». En plus de vous positionner comme un expert politico-militaire des opérations en Afghanistan, vous apportez un appui déterminant au moment de la mise en œuvre de la décision de la pleine participation française au commandement intégré de l'OTAN.*

*Chef militaire très complet, votre aptitude à travailler dans des environnements multinationaux aux enjeux très complexes, tout en faisant valoir la position de la France, vous valent ensuite de servir durant treize années dans les instances nationales de représentation auprès de l'OTAN ou au sein des structures de commandement de l'Alliance. De janvier 2011 à janvier 2012, à Kaboul, vous êtes notamment le chef opérations de la force internationale d'assistance à la sécurité en Afghanistan. Vous occupez ensuite des responsabilités de très haut niveau à Bruxelles comme représentant militaire de la France, à Brunssum comme chef d'état-major du Joint force command puis à Mons, comme vice-chef d'état-major du Grand quartier général des puissances alliées en Europe.*

*Dans chacun de ces postes, tous louent vos connaissances extrêmement pointues et votre capacité à créer des dynamiques puissantes, comme lorsque vous organisez en 2017 le premier exercice de défense collective depuis trente ans à Brunssum. Cette maîtrise complète et hors norme des enjeux de l'Alliance vous vaut d'ailleurs de commander le collège de défense de l'OTAN à Rome. Partout, civils comme militaires, vos subordonnés, vos pairs et vos chefs*

*témoignent de votre engagement inconditionnel porté par une volonté d'incarner au quotidien un idéal de service désintéressé.*

*Ici, nous savons qu'il trouve d'abord sa source dans le premier article du code d'honneur du légionnaire que vous avez su faire vôtre : « tu es un volontaire servant la France avec honneur et fidélité ».*

*Mon général,*

*Vous avez mené une carrière absolument exceptionnelle et démontré partout, à la fois la crédibilité opérationnelle des armées françaises et les forces morales qui les font vivre. Rien de cela n'aurait été possible sans l'action des hommes qui vous ont été confiés et à qui vous avez toujours accordé la plus grande attention.*

*L'héritage que vous nous léguez est incontestable. L'excellence opérationnelle actuelle du 1<sup>er</sup> étranger de génie en est une preuve perceptible, de même que l'inscription KOWEÏT dans les plis de son drapeau qui scelle la filiation avec le 6<sup>e</sup> REG. Je sais par ailleurs combien votre manière de faire a profondément marqué les esprits de nos alliés. Elle fait toujours référence et vous place parmi les officiers généraux les plus respectés de l'Alliance atlantique.*

*Mon cher Olivier,*

*Pour tout cela, aux noms des armées françaises dont tu as donné la plus belle image dans tant de pays dans le monde, je t'exprime ma très sincère reconnaissance.*

*Mon Officier,*

*Nous sommes liés par l'attachement inconditionnel que nous portons à ceux qui servent la France. Au terme de tes 44 années sous les drapeaux, je mesure donc pleinement la valeur de ton engagement sans faille et devant tous les légionnaires et anciens du 1<sup>er</sup> régiment étranger de génie, je veux t'assurer ici de l'expression de mon profond respect pour cette vie de service.*

*More majorum !*

Laudun, le mercredi 19 juillet 2023

